
在全国政协委员驻地北京万达铂尔曼酒店，没有红地
毯、没有欢迎仪式、更没有张贴悬挂的标语横幅，这里显得
安静但又温馨。全国政协委员、民建中央组织部部长李世
杰来报到的时候，拿到的材料只有一个 A4 纸大小的普通
的透明文件夹。工作人员告诉李世杰委员，这次不再发纸
质资料了，想了解发言情况或简报，用密码函上给出的用户
名和密码，登录网站查询就行。

“以往会议期间，简报、发言材料、参考资料，厚厚的好
几摞，再加上一些书籍、报纸，太重了，得有 10 多斤呢！这
样多好，一张密码纸就搞定了，材料保管起来容易，查询起
来也简单，财政支出还节约了不少。”李世杰委员拿出他的
密码函，冲记者晃晃说。

作为连续3届的全国政协委员，李世杰委员觉得这次两
会会风清新，尤其突出了“真”、“实”二字。本次政协大会肩负
着换届的任务，原本会期会更长一些，但经过科学周密的安
排，在确保完成会议各项任务前提下，会期进行了精简压缩。

“会期缩短，意味着工作效率的提高，我们就更要少讲套话，做
好充分的准备，提交的提案每一个字都有含金量，发言的时候
也要力争传递出更多的信息。另外，提案内容也必须是人民
群众关心的问题、涉及国家发展的重要方面，少一些不痛不痒
的建议，履行好担负的责任。”李世杰委员告诉记者。

除了像李世杰这样的“资深”委员，在十二届全国政协
委员名单上，新面孔占据了近半数，他们对会风的转变也有
着自己的体会。

2月 27日，全国政协委员、河南省工业与信息化产业厅
副厅长张震宇与河南省的其他委员一起坐着高铁来到了北
京。“接站人员虽然少，但他们的热情周到、体贴入微丝毫没
有减少，甚至更细致了。中午的自助餐都是家常口味，桌子
上还有写着‘践行光盘行动 杜绝舌尖上的浪费’的绿色提
示牌，这些都是会风转变的体现。”

“轻”装上阵献实策
本报记者 牛 瑾

全国政协委员、国家一级美术师言恭达
今年带着8个提案来参加两会。已经连续两
届当选政协委员的言恭达，今年专门对自己
的8个提案进行了认真的推敲。关于新形势
下进一步加大版权保护力度的建议、关于

“网页弹出式广告”监管的建议⋯⋯，他要求
自己的提案务必言之有物、简洁务实。

“前不久，网上评出群众最反感词句，‘高
度重视、亲临现场、重要讲话’都赫然在列。”
言恭达委员坦言，“过去我们一些领导，包括
新闻媒体都爱使用这样的词句，多年来如此，
而且越说越上口。自从中央要求转作风、改
文风、正学风后，情况的确有了明显改观。”

在言恭达委员看来，两会代表委员发

言“如果说话中心不突出，思想不明确，尽
是空话、大话和套话，那就辜负了人民对我
们的期望。作为政协委员，我们的发言要
真正反映社情民意，敢于提出自己的观点
并对它负责，充分发挥委员作用。切不可
信口开河或者敷衍了事。”

今年的两会与往年相比，严格控制了
文稿的篇幅，侧重反映意见和建议，增强讨
论实效，鼓励委员畅所欲言，讲真话、讲短
话。言恭达委员说，“在拟定今年的提案
前，我征求了各方面群众的意见、建议和要
求，最终形成一个建设性的提案，还要在调
研总结、归纳概括和语言写作能力方面多
下功夫。”

言恭达委员建言“两会发言”——

切不可信口开河敷衍了事
本报记者 姜天骄
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感 受 今 年 两 会 新 风
本报记者 来 洁

3 月 3 日中午，全国政协经济、教
育、农业等界别驻地北京会议中心一楼自
助餐厅。记者看到，午餐只设了 12 个热
菜，包括黑椒牛柳等 7 个荤菜和清炒土豆
丝等 5 个素菜，没有高档菜。据记者观
察，委员们都是按需取餐，餐盘中基本上
没有剩菜。

自中央出台“八项规定”以来，反对铺
张浪费、厉行勤俭节约、深入调研、精简会
议等已蔚然成风，不仅引起了社会各界的
热烈反响，也成为今年两会代表委员热议
的话题。

勤俭节约 端正社会风气

“今年驻地的菜式比较简单，没有提供
酒水，这非常好。”刚刚走出自助餐厅的全
国政协委员、上海市政府侨办副主任蔡建
国说，勤俭节约是中华民族的传统美德，坚
持节约办会，切实降低会议支出，可以让人
们从良好会风中感受到新变化、新气象。

春节期间，各地纷纷开展“光盘行动”、
“减少舌尖上的浪费”等相关活动，如今，勤
俭节约的新风尚已感染了越来越多的人，
去餐馆不多点菜、吃不完自觉打包等，逐渐
成为人们的良好习惯。

蔡建国委员说，经济发展了，收入增加

了，但都不是铺张浪费的理由，“每一粒粮
食的背后都凝聚了汗水，珍惜粮食就是对
劳动的最大尊重。”

走进基层 才能听到实话

如果说严控公款吃喝风，彰显了勤俭
节约的传统美德，那么深入调研、精简会
议、领导出行不封路、改进新闻报道、不题
词不发贺电等规定，则让“空谈误国、实干
兴邦”的理念更加深入人心。

中央“八项规定”提出，要改进调查研
究，切忌走过场、搞形式主义；要轻车简从、
减少陪同、简化接待。对此，全国政协委员、
江苏省政协副主席麻建国深有感触，“以前
下去调研，大多蜻蜓点水，甚至不是走马观
花而是跑马观花；调研的路线、对象、主题等
多是事先安排的，汇报也只报喜不报忧，通
篇空话套话。我在基层工作过，深知不沉下
去搞调研、不与基层群众打成一片，是听不
到实话的。中央出台‘八项规定’，真是对症
下药，我们衷心拥护。”

麻建国委员告诉记者，今年致公党
江苏省委机关的全部干部都要深入基层
调 研 。“ 致 公 党 主 要 联 系 归 国 侨 眷 等 群
体，近年来重点关注解决海外留学人员
回国创业等问题。如果不深入到这些特

殊群体，不深入到基层中，无法了解他们
的需求。”

中央“八项规定”提出，要精简会议活
动，切实改进会风；提高会议实效，开短会、
讲短话，力戒空话、套话。同时，要精简文
件简报，切实改进文风，没有实质内容、可
发可不发的文件简报一律不发。

“精简会议就是提倡要说实话、干实
事。”全国政协委员、农工党山东省委主委
王新陆说，在山东省，不仅会议时间大大
缩短，鲜花欢迎、酒水宴请等都取消，会议
发言精炼，而且切中时弊。不仅如此，今
年山东省还邀请了很多群众列席会议，这
些“特殊听众”把他们真实的所听所感告
诉给身边的人，使得会内会外有机地联为
一体。

全国政协委员、九三学社贵州省第六
届委员会副主委姜刚杰在 2005 年就提出
建议，取消特权车牌照，只为消防车、急救
车等少量真正有特殊用途的车辆保留。他
告诉记者，“下基层调研轻车简从，开会不
封路，不搞特权车，这些规定受到群众的欢
迎和拥护。”

长效机制如何建设

转作风，不能一阵风。一时的积极改

变固然可喜，但只有形成长效机制，才能更
好地发挥正能量。

全国政协委员、国家工商行政管理总
局局长周伯华说，“不折不扣落实好‘八项
规定’，要注重抓落实，理清思路抓落实、突
出重点抓落实、健全制度抓落实、健全监督
机制抓落实。”为此，国家工商行政管理总
局制定的《关于贯彻落实中央“八项规定”
的实施意见》明确指出，要精简会议活动，
总局召开本系统全国性会议，每年不超过
1 次；全国性二类会议，人数不超过 200
人，时间不超过 1 天半，并尽可能采取电视
电话会议形式。同时，从今年起，可公开发
布的文件，一律通过总局网站发布，不再印
发纸质文件。

“今年我们会把深入调研作为重点工
作加以落实，设定具体的目标，有专门的
检查、考评等，并纳入年终考核，这将更加
明确改进作风的导向。”麻建国委员说，

“要让新作风持久下去，关键在于要有制
度保障。”

“正如减少舌尖上的浪费必须树立浪
费可耻的观念一样，改进工作作风需要从
思想观念上端正认识。”蔡建国委员说，工
作作风的改进需要通过每一项具体的工
作去体现，这样才能将新作风的实效延续
下去。

3 月 3 日 13 时 30 分，距全国政协十二届一
次会议开幕还有 1 小时 30 分钟，记者来到位于
长安街上的东单路口，一会儿将有两个载有全国
政协委员的车队从这里通过，前往人民大会堂。

“为了提高道路通行能力、缩短车队占路时
间，我们在车队行驶路线上采取分时分段、单向
滚动交通管控腾道的措施。”在路口执勤的交警
向记者介绍说。

13 时 57 分，会议车队到达了距离东单以东
两个路口的建国门桥，现场执勤交警迅速指挥由
东向西方向临时腾出两条车道。“会议车队大部
分是大轿车，又宽又大，为了避免大轿车集中通
过时可能影响旁边车道的车辆，避免发生剐蹭事
故，所以临时腾出两条车道。”执勤交警说。

14时 05分，第一个车队行驶到东单路口，此
时恰逢东西方向的路口指示灯变红，这个由15辆
大轿车和 10 余辆小车组成的车队与其他车道的

社会车辆一道，停车等待通行信号，南北双方向
车辆顺利通行。1分17秒后，信号灯变成绿，在交
警指挥下，车队仅用44秒便快速通过了路口。大
约10分钟后，第二个车队也迅速通过路口。

车队通过路口后，路口交通随即恢复正常。
两个车队前面均没有警车带道。“我刚才开车过
来，路上挺畅通的，两会车队同社会车辆一块等
红灯，这样挺好！”一位路过东单路口的司机说。

据北京交管部门负责人介绍，在今年的全国
两会交通保障中，交管部门精确测算了各驻地车
队出发时间和运行次序，在此基础上，尽可能优
化合并交通路线。在大的平交路口和车队汇集
交叉口，路面执勤交警还采取了交替放行社会车
辆的指挥措施。

“为了保证车队按时到达会场，一些距离比
较远的住地车队比往年提前出发。”北京市公安
交管局负责人说。

两 会 车 队 等 红 灯
本报记者 许跃芝
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中央出台的“八项规定”，不但引起社会各界的热烈反响，也是今年两会代表委员们的热议话题——

网友“邓一诺”：支持！不摆鲜花、不铺红地毯的会场，虽
然减少了气氛烘托，但传递了一种信号；领导干部行车不封
路，拉近了与群众的距离。此外，我觉得除了形式上的节俭
以外，执行上也要到位。同时，两会应更关注民生，少说浪费
时间的空话、套话，真正拿出有意义有影响的提案建议。

网友“格格外外”：开会的目的，就是提出方案，解决问
题，达到实效。今年两会的简洁会风是一个与时俱进、锐意
改革的好举措。由政府部门带头改会风，提倡节约，摈除繁
文缛节，奢侈浪费，集中精力为民众办正事，办实事，才是民
心所向，众望所归。

网友“飞肥绯沸”：开会不封路，代表委员统一乘车，理
应不成为什么新闻，但这至少是一个良好的开端。真心希
望“两会”改作风不是一时之举，期待坚持下去！

网友“脑血管卫士”：刚看新闻，说今年全国两会没有警
车开道，没有交通管制，驻地没有武警站岗，同时节俭办会，
减少纸质资料，用餐标准降低，不提供酒。从反腐倡廉，到
改变会风，中国有希望。赞一个！

网友“向阳花开耶”：两会体现新会风，以往“高高在上”
的代表们终于都放下架子做普通人都做的事了，太好了！
代表就该躬下身子为人民服务！

网友“急救中心陈医生”：两会改变会风一赞，更期待多
办实事。加快急救立法，将急救培训纳入基础教育当中，理
顺院前急救体系，推进急救员制度落实，急救事业急需两会
实际关注！

（本报记者 欧阳优 金 晶 李芳原整理）

全国人大代表、北汽集团董事长兼北
汽股份公司董事长徐和谊表示，站在发展
新起点，北汽人要进一步努力学习、提升
认识，早日实现企业经济效益和体系能力
建设的双丰收。

“面临前进中遇到的新问题，企业唯
一要做的就是增强自身本领。”徐和谊代
表表示，北汽自上而下掀起学习之风，学
习型企业文化在日积月累中逐渐成型，并
演变成企业实现跨越式发展重要的动力
之源。“北汽建设学习型企业很重要的一
个经验，就是狠抓党建工作和党建创新。”
徐和谊代表认为，只有将党建工作与现代
企业制度结合，才能实现企业的科学发展

和可持续发展，以及人才资源的最优配
置。“党管人才是现代企业制度与党建结
合的关键，按照这个思路建立起来的党组
织，是企业的独特资源，可担当人才队伍
的培养、锻炼及实任的工作。”徐和谊代表
强调。

北汽集团党委紧密结合集团“二次
创业”任务目标，加强基层党组织建设及
后备人才培养。同时，企业还鼓励员工学
习机制纳入企业管理范畴，通过鼓励基层
员工学习、创新，为企业实现技术和管理
创 新 打
下 坚 实
基础。

徐和谊代表谈学习型企业建设——

端正学风方能取得实效
本报记者 苏 民

左图 3 月 2 日中午，北京建银饭店政协委员驻地餐厅，全国政协

委员梁留科(左)、李兰娟对今年两会提倡的布置简单化、餐饮节俭化很

赞赏，委员们都能做到吃光盘中餐。 本报记者 李树贵摄

春天来了，两会开了。今年的两会与往年大不相同，许

多代表委员都评价说，“这是一次绿色的两会。”

绿色出行。这次全国两会在交通保障中做了适当的调

整，采取优化合并交通路线、缩短交通管控时间和不用警车

开道等措施，尽可能减少了会议交通对社会交通的影响。

绿色办公。两会召开前，全国政协制定了改进会风的

措施，并提出了 16 条具体改进办法，包括合理安排会期、简

化会场安排、精简文件材料等。大会不再提供纸质大会发

言和简报，提案、简报、大会发言等文件，都通过网络系统提

供查阅。仅无纸化办公这一项，全国政协就节约资金 200

多万元。

绿色心情。来自丹东的全国政协委员陈德认为，这次

两会绿色会风扑面而来，为全国人民带了一个好头。反对

铺张浪费就是应该从领导做起，如此才能自上而下形成一

个好风气。

绿色会场。在增强讨论实效，鼓励委员畅所欲言，讲真

话、讲短话，力戒空话、套话，侧重反映意见和建议等举措的

感召下，代表委员的所有发言，有话则长，无话则短。

绿色提案。许多代表委员都带来了保护生态环境、发

展文化产业、科技创新推动转型升级等议案提案。这些议

案提案成为了建设美丽中国的绿色元素，这些元素又汇聚

成推动中华民族走向更加文明富强的强大力量。

我们期待着，这股惠民务实、求真为民的“绿色风”能变

成一种制度，持续下来，坚持下去。

走进绿色两会
李佳霖

3 月 3 日下午 2 点左右，前往人民大会堂的大巴车队在西长安街上

等待红灯。当天下午 3点，全国政协十二届一次会议举行开幕会。

杨 丹摄

下图 2 月 25 日，山东省第十二届全国人大代表孙伟（中）在山东

省中医药大学第二附属医院走访调研，听取该院医生关于医疗改革

的意见。 新华社记者 郭绪雷摄
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